

# Alcalde Juan Carlos Díaz presentó estudio sobre la red de salud comunal y dónde focalizar las inversiones

**E**n el año 2019, en el marco del denominado “estallido social”, se realizó una consulta ciudadana a nivel nacional cuya materia principal fue el tema constitucional. En Talca dicha consulta también sirvió para establecer las necesidades locales de los habitantes. Fue así como, entre más de 30 mil participantes, las tres opciones más votadas fueron contar con una clínica odontológica municipal (que ya está en marcha), más áreas verdes y parques, y un hospital base comunal. Fue entonces que, para dar sustento técnico a esta necesidad expresada, el alcalde de Talca, Juan Carlos Díaz, comenzó a dar los primeros pasos poniéndose en contacto con alguna unidad especialista y reconocida para hacer los estudios pertinentes que den luces ciertas a lo que la comuna requiere y, así, aprovechar de mejor manera las inversiones a realizar. El 6 de febrero de 2020 fue el primer encuentro de la autoridad municipal talquina con el prestigioso doctor Oscar Arteaga, director de la Escuela de Salud Pública de la Universidad de Chile. Fue entonces el inicio de este proceso para hacer un diagnóstico del estado y las brechas existentes en la salud talquina, con el fin de dar mayor eficiencia a la salud pública en Talca,



focalizando de manera responsable las inversiones, pensando en un horizonte de los próximos 10 años. Esto, en relación a la cobertura, infraestructura, equipamiento, recursos humanos, tecnologías de la información (TIC) y salud mental, entre otros.

No obstante, las conversaciones debieron quedar en pausa producto de la pandemia del coronavirus. Superada la emergencia sanitaria, se retomaron las coordinaciones y el 29 de noviembre del 2022 se obtuvo la aprobación del Concejo Municipal para la contra-

tación del estudio, el que formalmente comenzó en mayo del 2023, en terreno, con visitas a cada uno de los centros de salud de la ciudad. De dicho trabajo, se obtuvieron los resultados que el pasado jueves 18, en el Aula Magna de la Universidad de

“Tenemos una brecha en déficit y hay que cubrirlo, no solo con la calidad de la atención, sino que, siendo más eficientes, con más infraestructura y más personal. Este estudio abarca todo, creo que es muy valorable y que debemos trabajarlo en conjunto con el Ministerio de Salud, el Concejo Municipal y la comunidad organizada para sacar adelante este objetivo progresivamente”, indicó el jefe comunal



Talca, fueron dados a conocer públicamente por el doctor Arteaga, y que el alcalde Juan Carlos Díaz puso en manos de autoridades regionales de salud, de las universidades, profesionales del área y de la comunidad en su conjunto.

#### Las proyecciones con el horizonte de una década

El estudio señala que, básicamente, se trata de dar respuesta a la necesidad imperante de ampliar la cobertura de la salud pública, para enfrentar de mejor manera la demanda demográfica que se estima exista en 10 años más. Es por ello que, dentro de las sugerencias, se considera tanto la reposición como construcción de nuevos centros de salud; contar con un centro de especialidades; edificar dos nuevos Servicios de Atención Primaria de Urgencia de Alta Resolutividad (SAR); ampliar el Centro de Salud Familiar (Cesfam), ubicado en sector Bicentenario; entre otros factores operacionales.

“Tenemos un gran desafío”, expresó el alcalde de Talca, Juan Carlos Díaz, luego de recibir el informe. “Hay mucho por avanzar y trabajar, pero lo más importante es trabajar colaborativamente y colocar siempre en el foco el bienestar de nuestros vecinos y vecinas”.

A su vez, el doctor Óscar Arteaga fue más allá señalando: “la salud es algo que nos convoca a todos y cuando se hace este tipo de estudio lo que prevalece es una mirada de mediano y largo plazo”, advirtiendo que “el tiempo de ejecución de este tipo de proyectos, trascienden los tiempos políticos”.

#### ¿Hospital o centro de especialidades?

Según la consulta ciudadana, la comunidad solicitó tener un nuevo hospital de mediana complejidad propio de la comuna y que tuviese especialidades médicas. Sin embargo, de acuerdo a los antecedentes analizados en este estudio, no resulta consistente la dualidad de características, ya que un hospital de mediana complejidad solo contemplaría especialidades básicas como medicina interna, pediatría, cirugía general, ginecología y obstetricia, lo que no solucionaría la necesidad de contar con más especialidades. Por tanto, para enmendar dicha necesidad se sugiere la construcción de un centro de especialidades, el cual podría generar convenios con los campos clínicos de las diversas universidades de Talca y la región del Maule, para obtener una función significativa y ampliar así la oferta asistencial de atención médica de especialidad, tal como actualmente está funcionando el Cesfam Las Américas. ●

### La propuesta para mejorar la red de salud en Talca

**Cuatro nuevos Cesfam:** El estudio sugiere la construcción de un Cesfam adicional en cada área geográfica, para absorber la demanda del año 2032 en el sector donde actualmente están: Carlos Trupp, José Dionisio Astaburuaga, La Florida y Mercedes (sector rural), donde éste último, por el estado de su actual infraestructura requiere tanto una reposición en formato de Cesfam para 10.000 habitantes, como también, una relocalización.

**Reposiciones de infraestructura:** Los recintos que se recomienda intervenir con mejoramiento son: José Dionisio Astaburuaga, Carlos Trupp, Julio Contardo y La Florida ya que, en conjunto, son responsables del 43% de la población inscrita en la comuna y datan de hace 40 años aproximadamente. En Cesfam La Florida, se propone efectuar la reposición posterior a que se construya el nuevo recinto en el área. La propuesta contempla también que, a los SAPU Julio Contardo y José Dionisio Astaburuaga, se les realice reposición de su infraestructura, que se considerarán en las obras de mejoramiento de ambos establecimientos de salud.

**Dos nuevos SAR:** El SAPU Carlos Trupp, debido al volumen de prestaciones actuales y a la dinámica de crecimiento poblacional que se ha estado generando en el sector, debiera convertirse en un Servicio de Atención Primaria de Urgencia de Alta Resolutividad. Junto con ello, se recomienda la creación de un segundo en el sector surponiente, debido a la presión asistencial que tiene el SAR de La Florida, el que, según la población INE, le correspondería otorgar un máximo de 64.261 atenciones para el 2032, mientras que, en realidad, el 2022 otorgó 102.960 consultas.

**Recurso humano:** En relación a recursos humanos, desde el 2021 han incrementado las licencias medidas lo que radica en la rotación de personal. El desafío es fortalecer la gestión de desarrollo de personas, ambientes de trabajo protegidos, calidad de vida y salud mental en todos los estamentos. Junto con ello, para hacer más preciso y ágil el trabajo, se propone que todos los centros de salud cuenten con el sistema de fichas clínicas electrónicas y sus procesos asociados, para así, hacer más expedita la atención de pacientes.